


Если   хочешь   познать 

истину,  начинай  с  азбуки
 (Пословица)
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Древнерусский алфавит



 Вдруг дедушка, достав откуда-то 

новенькую книжку громко шлепнул

ею по ладони и бодро позвал меня:

- Ну-ка, ты, пермяк солены уши, поди

сюда!  Садись, скула калмыцкая. 

Видишь фигуру?  Это – аз.  Говори: аз!

Буки!  Веди!.. 

   Слова были знакомы, но славянские 

знаки не отвечали им: «земля» походила на червяка, «глаголь» - на

сутулого Григория, «я» - на бабушку со мною, а в дедушке было что-

то общее со всеми буквами азбуки.

А.М. Горький. Детство



В

Вначале XVIII века Петр I провел реформу азбуки. 



При Петре Великом 
не одни бояре и 
боярыни, 

но и буквы сбросили с 

себя широкие шубы и 

нарядились в летние 

одежды. 

М.В. Ломоносов



В 1918 году была новая реформа, из азбуки были исключены 

ять, ижица, фита  и ер  в конце слова. Что это за буквы и 
почему их 

«изгнали» из алфавита? 

Торжественные похороны старой орфографии. 
Рисунок из журнала «Бич».
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Буква-
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    — Да и секли же меня за это ять! — 

продолжает Яшкин.— Помню это, 

вызывает меня раз учитель к черной

доске и диктует: «Лекарь уехал в 

город». Я взял и написал лекарь с е.

Выпорол. Через неделю  опять к доске,

опять пиши: «Лекарь уехал в город». 

Пишу на этот раз с ятем. Опять пороть. За что же, Иван Фомич?

Помилуйте, сами же вы говорили, что тут ять нужно! «Тогда, говорит, я

заблуждался, прочитав  же  вчера сочинение некоего академика о ять в

слове лекарь, соглашаюсь с академией наук. Порю же я тебя по долгу

присяги...»

А.П. Чехов. Мыслитель



Мир – «тишина, спокойствие»,

Мiр – «вселенная», 

МYро - «душистое вещество» 

Звук один, а буквы три. 



Ижица выглядела как римское «пять» и чем-
то напоминала  перевернутый  кнут.  Отсюда 

пошло выражение  прописать  ижицу,  
что  означало «выпороть, выдрать», а в более 
широком смысле —  «устроить    кому-либо    
головомойку,    дать   крепкий  нагоняй» 

«Прописать 
ижицу»



Буквы ферт  и 

фита  в 
алфавите стояли в 
разных местах, а 
произносились 
совершенно 
одинаково.

«Фита» или 
«ферт»?



Поэт Фита, не становись Фертом!
Дьячок Фита, ты Ижица в поэтах!

         А.С. Пушкин. Эпиграмма, 
         посвященная Ф.Глинке 



До реформы 1918 года твердый знак писался в конце слов после 

твердых согласных, например: домъ, дубъ, ехалъ, городъ. Букву ер 
называли «бездельником», «лодырем», «разбойником»,  
«дармоедом», «кровососом» и другими подобными словами. Буква 

ер на конце слова пожирала более 8% времени и бумаги. 

Буква-
бездельник 




